
本报记者 郭志明

2021年07月27日星期二编辑：郭志明校对：王培娟美编：王祯磊

发挥链长链主引领作用，推动产业链高质量发展

第七届“一带一路”园区建设国际合作峰

会暨第七次全国企业营商环境研讨会7

月24日在京举行。在主题为“发挥链长链主

引领作用，推动产业链高质量发展”的高端对

话环节，中国第一重型机械股份公司副总经

理蒋金水，华玫科技集团有限公司董事长刘

利群，北京神洲天才科技发展有限公司副总

经理、北京邮电大学教授楼培德，国安信息安

全科技有限公司总经理姬永亮，璟科（北京）

新能源科技有限公司董事长王玉印，东方地

毯集团副总经理王书东六位产业链链长企业

负责人，结合自身所处的产业链，围绕如何更

好担当“链长”重任，进行了经验交流与思想

碰撞。《中国企业报》集团总裁、社长、企业园

区国际合作联盟主席吴昀国主持高端对话。

装备制造业是一个国家的经济支柱装备制造业是一个国家的经济支柱，，也是体现主权国也是体现主权国
家核心竞争力和技术进步的重要支撑家核心竞争力和技术进步的重要支撑，，装备制造业的高质装备制造业的高质
量发展尤为重要量发展尤为重要。。

中国一重在高端冶金成套装备方面的业绩比较突中国一重在高端冶金成套装备方面的业绩比较突
出出，，自主研发了第一套自主研发了第一套11501150初轧机初轧机，，开创了国内自主设开创了国内自主设
计的新纪元计的新纪元。。企业也同时经历了冶金装备从无到有企业也同时经历了冶金装备从无到有、、从从
弱到强弱到强、、从引进消化吸收再到创新从引进消化吸收再到创新、、技术引领的全面发展技术引领的全面发展
过程过程。。

行业当前面临三个亟待解决的问题行业当前面临三个亟待解决的问题。。第一是行业第一是行业
集中度问题集中度问题，，各个产业之间相互独立各个产业之间相互独立，，这种拓链的现象这种拓链的现象
比较严重比较严重。。第二第二，，在整个行业里面一些核心技术在整个行业里面一些核心技术、“、“卡脖卡脖
子子””技术还受制于人技术还受制于人。。第三第三，，适应高质量发展的要求还适应高质量发展的要求还
达不到达不到。。

作为一个行业产业链链长单位作为一个行业产业链链长单位，，我们认为在这些方面我们认为在这些方面
做得还不够做得还不够。。首先我们要协同创新首先我们要协同创新，，来解决产业链这种基来解决产业链这种基
础问题础问题，，也就是解决一些共性问题也就是解决一些共性问题，，一些知其然不知其所一些知其然不知其所
以然的问题以然的问题。。第二是要聚焦主要资源第二是要聚焦主要资源，，来解决行业技术短来解决行业技术短
板板、“、“卡脖子卡脖子””技术和技术升级的问题技术和技术升级的问题。。第三第三，，能力提升是能力提升是
我们的努力方向我们的努力方向，，这个能力包括制造能力的提升这个能力包括制造能力的提升，，比如智比如智
能化的发展方向能化的发展方向，，同时还有一个科技创新能力的提升同时还有一个科技创新能力的提升。。第第
四就是要做好产业链链长牵头和协调的作用四就是要做好产业链链长牵头和协调的作用，，能把上下能把上下
游游，，甚至把跨行业的问题甚至把跨行业的问题、、技术协同起来技术协同起来，，保证产业的安保证产业的安
全性全性。。

作为链长企业作为链长企业，，华玫科技一直按照华玫科技一直按照““实际眼光实际眼光、、国际标国际标
准准、、高点定位高点定位、、中国特色中国特色””的标准打造玫瑰全产业链的标准打造玫瑰全产业链。。今年今年
我们将在现有产业的基础上我们将在现有产业的基础上，，通过稳链通过稳链、、补链补链、、强链强链、、延链延链，，
推动整个中国玫瑰产业链的提档升级推动整个中国玫瑰产业链的提档升级，，坚持探索创新坚持探索创新，，实实
施点聚策略施点聚策略，，同时建立产学研协同创新的机制同时建立产学研协同创新的机制。。

为了不出现为了不出现““卡脖子卡脖子””现象现象，，我们首先研究分析了国际我们首先研究分析了国际
玫瑰产业链玫瑰产业链、、供应链和流通链供应链和流通链，，进行了精准设计进行了精准设计，，夯实了产夯实了产
业基础业基础。。华玫科技牵头华玫科技牵头，，在各部门大力支持下对育苗开始在各部门大力支持下对育苗开始
攻克攻克，，把从保加利亚引进的种苗从种植区域上进行突破把从保加利亚引进的种苗从种植区域上进行突破。。
目前我们突破了海拔目前我们突破了海拔40004000米种植以及在沙漠里的种植米种植以及在沙漠里的种植，，
在极度生态修复环境地带实现种植全面成功在极度生态修复环境地带实现种植全面成功，，并且品质依并且品质依
然高于国际标准然高于国际标准。。

第二个第二个““卡脖子卡脖子””现象是指工业化板块现象是指工业化板块。。对此对此，，企业加企业加
大科研力度大科研力度，，已拥有核心发明专利已拥有核心发明专利，，实现出油率实现出油率 33‰—‰—
33..55‰‰，，高于国际标准高于国际标准。。

第三是从应用领域突破第三是从应用领域突破。。在国家的权威机构检测下在国家的权威机构检测下，，
云朵玫瑰消毒液的杀菌效果超过云朵玫瑰消毒液的杀菌效果超过7575%%酒精的酒精的212212倍倍，，目前目前
已经接到上亿元订单已经接到上亿元订单。。这次新冠肺炎疫情对整个玫瑰的这次新冠肺炎疫情对整个玫瑰的
产业链和供应链是一个实战的压力产业链和供应链是一个实战的压力，，同时也是对创新成果同时也是对创新成果
的一个测试的一个测试。。

此外此外，，我们还建设了玫瑰我们还建设了玫瑰““一带一路一带一路””沉浸式博物馆沉浸式博物馆，，
推动玫瑰的产业链推动玫瑰的产业链、、供应链供应链、、创新链和资金链的多链融合创新链和资金链的多链融合，，
进一步增强玫瑰产业链的韧性和国际性进一步增强玫瑰产业链的韧性和国际性。。

未来的互联网未来的互联网，，是在是在VV44、、VV66的基础上更进一步发展的的基础上更进一步发展的
网络网络。。我们的未来网络能做的事情可能更多我们的未来网络能做的事情可能更多，，功能更强功能更强
大大，，神洲天才在这里承担了一个重要的任务神洲天才在这里承担了一个重要的任务，，就是根系统就是根系统
的发展的发展。。

世界上世界上VV44、、VV66的的1313个根中个根中，，主根主根、、母根都在美国母根都在美国。。神洲神洲
天才在这里从事的是根系统的建设天才在这里从事的是根系统的建设，，包括推动它的应用包括推动它的应用，，所所
以我们当这个链长应该是未来互联网基础产业的链长以我们当这个链长应该是未来互联网基础产业的链长。。

神洲天才主导的未来网络基础产业链怎么发展神洲天才主导的未来网络基础产业链怎么发展？？我我
们不仅是们不仅是ISOISO的国际标准的国际标准，，按照按照““十四五十四五””规划当中制定数规划当中制定数
字与网络空间的基本原则字与网络空间的基本原则，，是要在是要在《《联合国宪章联合国宪章》》的原则下的原则下
来制定来制定。。

我们的未来网络是在我们的未来网络是在ISOISO《《联合国宪章联合国宪章》》原则下的国际原则下的国际
标准组织下制定的标准组织下制定的，，中国企业在打造网络空间人类命运共中国企业在打造网络空间人类命运共
同体的过程当中同体的过程当中，，可以发挥更好的作用可以发挥更好的作用，，让世界各国都有让世界各国都有
平等的网络权平等的网络权。。

除了这个特点之外除了这个特点之外，，我们的地址空间更加丰富我们的地址空间更加丰富。。由于由于
有了这个更大的空间有了这个更大的空间，，我们又成功地解决了转换效率的问我们又成功地解决了转换效率的问
题题。。地址长地址长，，更丰富更丰富，，我们没有带来效率的损失我们没有带来效率的损失，，而且会带而且会带
来很多的好处来很多的好处。。这里有一个重要的优势这里有一个重要的优势，，就是大大提升了就是大大提升了
网络的安全性网络的安全性。。传统计算机网络都是五层传统计算机网络都是五层，，在网络层上是在网络层上是
没有安全机制的没有安全机制的，，但未来网络因为地址长了但未来网络因为地址长了，，我们成功地我们成功地
把网络层的安全加进去了把网络层的安全加进去了，，这是世界最大的一个网络方面这是世界最大的一个网络方面
的创新的创新，，带来了更好的安全性带来了更好的安全性。。

国安信息安全主要基于三大核心技术国安信息安全主要基于三大核心技术：：首先是分布式首先是分布式
大数据存储技术大数据存储技术，，第二是区块链技术第二是区块链技术，，第三是黑客防护技第三是黑客防护技
术术。。基于这三个技术基于这三个技术，，我们面向各个地方政府我们面向各个地方政府，，包括一些包括一些
重点行业重点行业、、重点机关重点机关，，提供大数据存储服务提供大数据存储服务。。我们在数据我们在数据
安全领域积累了安全领域积累了240240多项专利多项专利，，已经建成了比较完善的大已经建成了比较完善的大
数据安全体系数据安全体系。。

我们国家的数据安全以及网络安全问题已经到了很我们国家的数据安全以及网络安全问题已经到了很
严峻的地步严峻的地步，，所以国家提出信创计划所以国家提出信创计划，，投入投入77万亿元来打万亿元来打
造这样的信创系统造这样的信创系统。。要最终解决这个问题要最终解决这个问题，，实际上需要整实际上需要整
个产业链的配合个产业链的配合。。我们是一家专注于信息安全的公司我们是一家专注于信息安全的公司，，涉涉
及安全的领域非常多及安全的领域非常多，，有网络安全有网络安全、、数据安全数据安全，，还有传输安还有传输安
全全，，包括硬件安全包括硬件安全、、软件安全等方面软件安全等方面，，任何一个环节出现问任何一个环节出现问
题题，，都有可能导致信息泄漏都有可能导致信息泄漏。。

要解决这个问题需要整个生态的配合要解决这个问题需要整个生态的配合，，我们刚开始做我们刚开始做
这件事的时候就是整体工程这件事的时候就是整体工程，，绝对不是一家能包揽的绝对不是一家能包揽的。。我我
们一直专注于打造这样一个生态系统们一直专注于打造这样一个生态系统，，并把它归结于八个并把它归结于八个
字字：：共建共建、、共享共享、、共识共识、、共治共治。。这个安全的体系这个安全的体系，，我们是共建我们是共建
的的，，收益是共享的收益是共享的，，大家达成一个共识是基于我们当前一大家达成一个共识是基于我们当前一
个严峻的网络环境个严峻的网络环境，，我们要打造一个完全国产自主化的信我们要打造一个完全国产自主化的信
息安全体系息安全体系，，通过大家共同治理通过大家共同治理，，来推动整个信息安全产来推动整个信息安全产
业更加蓬勃的发展业更加蓬勃的发展。。

璟璟科新能源是由中国南光集团在北京成立的新能源科新能源是由中国南光集团在北京成立的新能源
公司公司，，主要业务涵盖光伏主要业务涵盖光伏、、风电风电、、氢以及节能产品氢以及节能产品。。璟璟科新科新
能源的科研团队将自主研发的成果投入生产能源的科研团队将自主研发的成果投入生产，，引领着新能引领着新能
源产业的发展源产业的发展。。

在光伏发电领域在光伏发电领域，，璟璟科新能源通过技术创新延长了产科新能源通过技术创新延长了产
业链业链。。光伏发电分为集中式和分布式两种光伏发电分为集中式和分布式两种，，不同环境适用不同环境适用
不同类型不同类型。。在风力发电领域在风力发电领域，，原来的风力发电技术已经无原来的风力发电技术已经无
法适应宽泛气候条件法适应宽泛气候条件，，璟璟科新能源现在采用的技术是微风科新能源现在采用的技术是微风
发电发电；；在光伏发电领域在光伏发电领域，，原来的太阳能光伏板已经过时了原来的太阳能光伏板已经过时了，，
璟璟科新能源现在采取的是太阳能光伏板微光发电科新能源现在采取的是太阳能光伏板微光发电，，实现实现2424
小时连续工作小时连续工作。。从整体的发展趋势看从整体的发展趋势看，，璟璟科新能源集中式科新能源集中式
项目主要集中在西北地区项目主要集中在西北地区，，包括新疆包括新疆、、宁夏宁夏、、甘肃甘肃、、青海青海、、内内
蒙古等地蒙古等地；；分布式项目主要集中在园区分布式项目主要集中在园区、、村庄村庄、、各个县市各个县市
区区，，包括铁塔包括铁塔，，还有还有55GG基站等基站等。。

新能源的产业政策非常好新能源的产业政策非常好，，每个家庭都知道碳中和每个家庭都知道碳中和、、
碳达峰碳达峰，，但是落实到基层的时候就不太一样了但是落实到基层的时候就不太一样了。。包括各个包括各个
县对这块认识不到位县对这块认识不到位，，这是一项这是一项““卡脖子卡脖子””工程工程。。

除此之外除此之外，，地区整体的地区整体的““卡脖子卡脖子””现象也亟待解决现象也亟待解决。。以以
某地为例某地为例，，当地年消耗煤量当地年消耗煤量14001400万吨万吨，，但是国家配给只给但是国家配给只给
200200多万吨多万吨，，中间差中间差12001200万吨万吨。。作为新能源行业作为新能源行业，，亟需提亟需提
高指标填补这一空缺高指标填补这一空缺。。

东方地毯位于山东滨州东方地毯位于山东滨州，，20002000年由国有企业改制为民年由国有企业改制为民
营企业营企业，，是一家从产品研发是一家从产品研发、、生产生产、、销售到售后服务整个产业销售到售后服务整个产业
链的生产型企业链的生产型企业，，现在也是单项冠军现在也是单项冠军，，拥有专利拥有专利150150多项多项。。

东方地毯打造和延展产业链可以细分为四条子链东方地毯打造和延展产业链可以细分为四条子链。。
第一条是人才链第一条是人才链。。通过通过““走出去走出去、、引进来引进来”，”，培养人才培养人才

队伍队伍，，人才是产业链的基础人才是产业链的基础。。走出去和高校合作走出去和高校合作，，把我们把我们
的技术人员分批进行学习培训的技术人员分批进行学习培训，，包括我们的设备是从国外包括我们的设备是从国外
引进的引进的，，我们就把人送到国外厂家培训我们就把人送到国外厂家培训。。

第二条是创新链第二条是创新链。。通过高薪重金打造创新平台通过高薪重金打造创新平台，，包括包括
工业设计中心工业设计中心、、企业技术中心企业技术中心、、生态地毯研究中心生态地毯研究中心，，这些平这些平
台是我们科技创新的孵化器台是我们科技创新的孵化器，，也是人才的摇篮也是人才的摇篮。。我们取得我们取得
的山东省科技进步一等奖的山东省科技进步一等奖，，就是这个平台创造出来的就是这个平台创造出来的。。

第三条是营销链第三条是营销链。。通过营销环节的通畅实现国内国外通过营销环节的通畅实现国内国外
双循环双循环，，刚开始的时候我们是外向型企业刚开始的时候我们是外向型企业，，基本上全部出口基本上全部出口；；
20082008年之后发现国内市场非常庞大年之后发现国内市场非常庞大，，现在基本上国内国外现在基本上国内国外
两个营销循环同时发力两个营销循环同时发力，，6060%%市场份额在国内市场份额在国内。。

第四条是绿色智能链第四条是绿色智能链。。20162016年东方地毯就开始打造年东方地毯就开始打造
工业工业44..00示范工厂示范工厂，，这个项目也得到了工信部的资金支持这个项目也得到了工信部的资金支持，，
经过经过55年的发展年的发展，，整个生产线实现了可视化整个生产线实现了可视化、、数字化数字化。。目目
前我们的产品全部符合国际环保标准前我们的产品全部符合国际环保标准，，绿色和智能是产业绿色和智能是产业
链的未来链的未来。。

中国第一重型机械股份公司副总经理蒋金水：

把跨行业问题、技术协同起来
华玫科技集团有限公司董事长刘利群：

建立产学研协同创新的机制
北京神洲天才科技发展有限公司副总经理楼培德：

定义未来网络基础产业链

国安信息安全科技有限公司总经理姬永亮：

“穿针引线”绘制大数据生态链
璟科（北京）新能源科技有限公司董事长王玉印：

通过技术创新延长产业链
东方地毯集团副总经理王书东：

延展产业链需要“组合拳”
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